



DES PERSONNES TORTUREES AU COURS DU MOIS DE SEPTEMBRE 2022 AU 20 NOVEMBRE 2022

Un informateur du SNR et membre de la milice Imbonerakure torturé en commune et province Bubanza

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 12 septembre 2022 indique qu'en date du 9 septembre 2022, vers 20 heures, au bar Atlantique, sur la colline centre-ville, commune et province Bubanza, David Hagabiyaremye, membre de la milice Imbonerakure et informateur du SNR en commune Bubanza, a été battu par Jean Marie, chef de corps du commissariat provincial de Bubanza et S3 du commissariat provincial de police de Bubanza sur l'ordre d'Alexandre Ngoragoze, Secrétaire Provincial du parti CNDD-FDD. Selon des sources sur place, la victime a été battue avant d'être arrêtée et conduite au cachot du commissariat provincial de Bubanza où des codétenus ont alerté et ont refusé sa détention vu la précarité de l'état de santé de cette victime. Selon les mêmes sources, par après, la victime a été conduite à l'hôpital de Bubanza pour des soins médicaux et elle y a été admise. David avait dénoncé un vol de sucre et d'engrais chimiques commis par Alexandre Ngoragoze auprès des autorités. Rappelons qu'une quantité de sucre et d'engrais chimiques avait été saisie par des agents du SNR à la permanence provinciale du parti CNDD-FDD où Alexandre Ngoragoze l'avait cachée.

Un enfant torturé en commune Bugendana, province Gitega

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 18 septembre 2022 indique qu'en date 5 septembre 2022, sur la colline Mukoro, commune Bugendana, province Gitega, Joël Tuyisenge, âgé de 16 ans a été arrêté et conduit au cachot de police de la commune Bugendana accusé de vol de téléphone. Selon des sources sur place, Joël était avec Joseph, son ami dans la salle de cinéma quand ce dernier a donné l'argent à Joël pour aller lui acheter du lait et un beignet. Après, Joseph a accusé Joël de lui avoir volé son téléphone. Selon les mêmes sources, pendant que Joseph propageait ces accusations contre Joël, un autre enfant appelé Willy Niyonkuru est venu avec le téléphone disant que c'est Joseph qui le lui avait donné pour aller le charger. Par après, Joël est parti remettre un gobelet et en revenant Joseph a encore déclaré que son téléphone venait d'être

volé par Joël. Ainsi, celui-ci a été arrêté et conduit à une position de police où il a été battu par un policier et il a crié au secours. D'autres enfants qui étaient dans la salle de cinéma sont intervenus pour témoigner que Joël a été accusé injustement et le policier a cessé de le battre mais il a conduit Joël au cachot. Après 5 jours de détention, l'OPJ Léonidas Ndikumana a auditionné seulement Joseph mais il a refusé d'écouter l'accusé et ses témoins alors que ces derniers se sont présentés trois fois chez l'OPJ qui les a rejetés prétextant qu'il n'avait pas de temps mais il leur disait plutôt que Joël doit payer 150.000 fbu constituant les dépenses déjà utilisées pour cette affaire. En date du 13 septembre 2022, les parents de la victime accompagnés par des témoins à décharge se sont présentés chez l'OPJ mais ce dernier les a rejetés en leur disant qu'il était dans une campagne de distribution des moustiquaires.

Un enfant torturé en commune Giheta, province Gitega

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 18 septembre 2022 indique qu'en date du 30 août 2022, sur la colline Bihororo, zone et commune Giheta, province Gitega, Papias Sibomana, âgé de 16 ans, élève en 7^{ème} année à l'ECOFO Giheta I, a été battu par Richard Hatungimana, enseignant. Selon des sources sur place, cet enseignant a trouvé cet enfant dans une famille, l'a pris et l'a battu, l'a brisé les doigts et l'enfant a été secouru par des voisins. Selon les mêmes sources, le lendemain, ses parents ont porté plainte chez un OPJ à Giheta qui a convoqué l'enseignant mais ce dernier a refusé de comparaître. Par après, les parents ont fait recours au Procureur de la République de Gitega qui a intimé l'ordre à l'OPJ de Giheta de l'arrêter. Cependant, les parents de la victime ont été surpris de voir que cet enseignant a été arrêté et détenu au cachot de la PJ Giheta où il est resté seulement trois jours avant de le libérer sans qu'ils soient entendus.

Un membre de la milice Imbonerakure torturé en commune et province Kirundo

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 16 septembre 2022 indique qu'en date du 11 septembre 2022, à l'hôtel Shinge-Rugero appartenant au colonel Anastase, colline Nyange-Bushaza, commune et province Kirundo, Callixte Ndikumana, infirmier, membre de la milice Imbonerakure, a été battu, blessé au niveau du front et de tête avant d'être jeté dans un caniveau de cet hôtel par Hadji Ndorimana, membre de la milice Imbonerakure, enseignant l'accusant de les espionner au moment de la rencontre du colonel Anastase et ses alliés. Selon des sources sur place, il s'était caché tout près d'eux se camouflant comme quelqu'un qui est au cabaret. Selon les mêmes sources, les habitants de ce quartier l'ont amené à l'hôpital pour des soins médicaux. Le lendemain, Callixte Ndikumana a été arrêté à son domicile par la police et l'ont amené au parquet où il est détenu.

Une personne torturée en commune et province Rutana

En date du 19 septembre 2022, au bureau du SNR, au chef-lieu de la province Rutana, un commerçant du nom de Nisubire a été battu à coups de bâton sur les fesses et sur d'autres parties du corps par le responsable provincial du SNR à Rutana, Pépin Habimana en présence du Gouverneur de cette province, Olivier Nibitanga. Selon des sources sur place, il venait d'être arrêté dans son magasin par Pépin Habimana qui l'a conduit dans son bureau où il a été battu jusqu'à

uriner du sang. Selon les mêmes sources, après sa relaxation, Nisubire est allé se faire soigner à l'hôpital de Rutana étant dans une situation critique. Avant cet incident, Nisubire avait envoyé un message par téléphone à son ami Niyongabo alors que le téléphone se trouvait dans les mains du responsable du SNR tandis que Niyongabo était au cachot du commissariat communal de Rutana, depuis le 17 septembre 2022 suite à un conflit lié au carburant avec le Gouverneur. Le message était d'informer au Président de la République que lui et son ami, commerçants étaient en train d'être malmenés par les autorités de Rutana plus que d'autres commerçants.

Une personne torturée en commune Gihanga, province Bubanza

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 28 septembre 2022 indique qu'en date du 23 septembre 2022, sur la colline et zone Buringa, commune Gihanga, province Bubanza, Gilles Ndayishimiye, natif de la colline Kigwati II, zone Rukaramu, commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural a failli être tué dans la réserve naturelle de la Rukoko par Lionel Nshimirimana, chauffeur au SNR, un prénommé Moses et un surnommé Sniper, tous membres de la milice Imbonerakure de cette colline. Selon des sources sur place, Gilles Ndayishimiye a été arrêté et ligoté par ces gens qui l'ont par après conduit dans cette réserve naturelle de Rukoko pour le tuer et il a été secouru par l'intervention des habitants de cette colline. Gilles avait été accusé par ces derniers d'avoir volé un téléphone portable. En date du 29 septembre 2022, Kigeri, responsable des Imbonerakure, Laurent Ndayishimiye, responsable du parti CNDD-FDD et Olivier Nzitunga, chef du conseil collinaire du parti CNDD-FDD sur cette colline ont arrêté Lionel Nshimirimana et l'ont conduit dans un lieu non précisé tandis que Moses a pris le large.

Un étudiant torturé en commune Mukaza, Bujumbura Mairie

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 26 septembre 2022 indique qu'en date du 25 septembre 2022, vers 23 heures, au campus Mutanga, zone Nyakabiga, commune Mukaza, Bujumbura Mairie, Emile Mairo Nduwimana a été battu et blessé par des Imbonerakure. Selon des sources sur place, Emile a été appréhendé par un groupe de membres de la milice Imbonerakure dudit campus en patrouille. Selon les mêmes sources, malgré qu'il a exhibé ses documents à ces Imbonerakure pour son identification, il a été conduit au pavillon 9 quartier général de ces Imbonerakure où il a été battu et poignardé à la gorge. Il a été conduit dans sa chambre au Tropicana 2 avant que ses collègues l'amènent à l'Hôpital.

Deux membres du parti UPRONA torturés en commune Giharo, province Rutana

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 4 octobre 2022 indique qu'en date du 27 septembre 2022, du matin au soir, sur la colline Buyaga, zone Muzye, commune Giharo, Siméon et Theoneste, membres du parti UPRONA, ont été arrêtés, conduits au bord de la rivière Muyovozi où ils ont été retrouvés en train d'être battus par une dizaine d'Imbonerakure dirigé par Ruhoranyi, responsable collinaire du CNDD-FDD et Zacharie, chef collinaire de ladite colline. Par après, ils les ont conduits dans la nuit, au cachot de police de Rutana. Les présumés auteurs n'ont pas été inquiétés. Selon des sources sur place, sur la colline Kibimba, commune Giharo, province Rutana, Siméon et Theoneste ont été appréhendés chez eux, vers 7 heures de cette même date et vers la fin

de la journée, ils ont été retrouvés en train d'être battus à coups de pied, des bâtons et des chicotes un peu partout. Ils les menaçaient de les jeter dans la rivière Muyovozi une fois morts. Selon les mêmes sources, ils ont été accusés de détourner de l'argent de la coopérative Sangwe et de trahir le parti au pouvoir CNDD-FDD en adhérant au parti politique UPRONA. Cependant, des conflits fonciers sont à l'origine de cette torture. Theoneste avait été mandaté au niveau de la justice par la population cultivant des marais de la rivière Malagarazi que le Gouverneur, Olivier Nibitanga, secrétaire provincial du parti CNDD-FDD, Sylvain Nzikoruriho et Rénovat avaient tenté de s'approprier mais en vain.

Un chef de colline torturé en commune Kibago, province Makamba

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 10 octobre 2022 indique qu'en date du 9 octobre 2022, sur la colline et zone de Kiyange, commune Kibago, province Makamba, Prosper Niyogakiza, chef de cette colline, membre du parti CNDD-FDD, a été battu et blessé à coups de poing au niveau de la poitrine, de la tête et des organes génitaux par un groupe de trois membres de la milice Imbonerakure dont Yusuf, leur chef, tous résidents sur cette même colline. Selon des sources sur place, ces membres de la milice Imbonerakure ont battu ce chef de colline en complicité avec Seth Minani, représentant collinaire du parti CNDD-FDD, ex-chef de cette colline au cours du mandat passé. Selon les mêmes sources, Prosper est tombé en syncope suite à ces coups infligés par ces membres de la milice Imbonerakure et il a été conduit au CDS de Kiyange avant son transfert à l'hôpital de Makamba, en date du 10 octobre 2022. La population est intervenue pour secourir le chef de colline en arrêtant Yusuf et l'a conduit à une position policière dont le responsable l'a relâché juste après.

Une personne torturée en commune et province Kayanza

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 23 octobre 2022 indique qu'en date du 15 octobre 2022, sur la colline Munyinya, zone Kabuye, commune et province Kayanza, Emile Nzokiranteveye, cultivateur, a été battu à coups de bâton et blessé au niveau de la jambe par Gabriel Sinumvayaha, responsable collinaire des Imbonerakure sur cette colline. Selon des sources sur place, il a été accusé d'avoir détruit une haie antiérosive de Gabriel Sinumvayaha quand il labourait son champ se trouvant au-dessus de celui-ci. Selon les mêmes sources, la victime s'est rendue au centre de santé Kabuye pour des soins médicaux avant que Mathieu Manirakiza, chef collinaire Munyinya et ce présumé auteur lui exigent de payer une somme de 30 mille fbu destinée aux notables de la colline afin de pouvoir le réconcilier avec Gabriel.

Un élève torturé en commune et province Bubanza

Dans la nuit du 24 octobre 2022, au centre, commune et province Bubanza, Fabrice Iteriteka, élève en 1^{ère} année, section Electricité Industrielle à l'Ecole Technique de Bubanza, a été tabassé au dortoir par Yves Misigaro de la 2^{ème} année électromécanique chargé des dortoirs, Salomon Nsonerimana de la 2^{ème} année informatique de maintenance chargé de la sécurité à cette école et Innocent Mpawenayo de la 3^{ème} année informatique de maintenance chargé de l'entretien de l'école, tous membres de la Ligue des jeunes Imbonerakure affiliés au parti CNDD-FDD. Selon

des sources sur place, la victime dont la bouche a été bandée avec un linge pour l'empêcher de crier, a été frappée au niveau des fesses et du dos avant de la mouiller. Selon les mêmes sources, la victime a porté plainte chez un OPJ du commissariat communal de police à Buzanza contre ces Imbonerakure mais ces derniers ont refusé de comparaître, en date du 27 octobre 2022. Le directeur de l'établissement, Gervais Miburo surnommé Zidane n'a pas puni ces élèves. Signalons que ces trois ont l'habitude de frapper d'autres élèves sans être inquiétés et ils possédaient des T-shirt et des bottines militaires.

Un élève torturé en commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 25 octobre 2022 indique qu'en date du 15 octobre 2022, à l'ECOFO Maramvya II, zone Maramvya, commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural, Alain Franck Niyigaba, élève à la 9^{ème} année à cet établissement, a été battu et blessé au niveau de l'œil par Jean Marie Bigirimana, directeur de cet établissement et membre du parti CNDD-FDD. Selon des sources sur place, Niyigaba a été évacué vers la Clinique de l'œil de Bujumbura par son père avant d'être transféré à la Clinique Prince Louis Rwagasore pour enlever cet œil. Selon les mêmes sources, Jean Marie Bigirimana a été arrêté par des policiers du poste de police de la zone Maramvya avant d'être transféré au cachot du parquet de la commune Kabezi, Bujumbura rural.

Une personne torturée en commune Gisuru, province Ruyigi

En date du 13 novembre 2022, sur la colline Murehe, commune Gisuru, province Ruyigi, Anicet Ndikumana a été battu par des Imbonerakure sur ordre de Gaddy Ninganza, administrateur de cette commune. Selon des sources sur place, la victime a été accusée de faiseur de pluie "Umuvurati".

Deux personnes battues en commune Butaganzwa, province Kayanza

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 20 novembre 2022, indique qu'en date du 9 novembre 2022, vers 14 heures, sur la colline Bumba, commune Butaganzwa, province Kayanza, Léopold Ndikumana et sa voisine Habarugira Bonamie ont été battus par Sylvie Nduwimana, membre du parti CNDD-FDD, vice du chef collinaire à Bumba. Selon des sources sur place, Léopold a surpris Guerratta Ntimpirangeza, sa femme dans la chambre avec Sylvie en train de se disputer parce que les enfants de Sylvie avaient volés des patates douces dans les champs de Guerratta. Quand Léopold a demandé ce qui se passait, Sylvie a pris un pilon et l'a battu. Par la suite, Bonamie est arrivée pour s'enquérir de la situation et Sylvie avec l'aide de ses filles l'ont battue et l'ont mordue au niveau du front. Selon les mêmes sources, les victimes ont porté plainte au chef collinaire, Jean-Claude Nimubona mais celui-ci n'a rien fait car il est en concubinage avec Sylvie.